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議席輸掉了 熱誠輸不了
何啟明：昔「買餸車」入社區 今「手推車」重新上路

8年前，香港文匯報訪問了當時新當選區議員的何啟明。那時他剛大學畢業不久，一股青
葱氣色掛在面上，一洗外界以為工聯會「老化」
的錯誤觀感。
他當年在接受訪問時說，自己是被建制派元
老級人馬、工聯會榮譽會長「嫻姐」陳婉嫻的政
治魅力所吸引，踏上從政之路。為傳承嫻姐服務
街坊的精神，他一直沿用橙色作為自己的「從政
顏色」。
何啟明近日再接受香港文匯報訪問時表示，
在擔任工聯會黃國健議員辦事處的幹事期間，由
於服務物資支援貧乏，他每日清晨都會穿上橙色
衣服、拉着買餸車，從旺角家中步行到深水埗，
再乘紅色小巴到藍田栢雅區，風雨不改。

「橙色傻仔」揚名「傻氣」積累信任
當年，街坊每見到他落區時都必定會說：
「橙色個傻仔又嚟喇！」這個「傻仔」用扎實的
服務，日復一日積累街坊的信任，最後這個「傻
仔」成功當選區議員，一做就是8年。
經過多年歷練，何啟明的政治經驗越見成
熟，此前成功連任兩屆區議員，但就在今年區選
中落敗。他表示，今次選戰輸在政治大氣候，大
家已經盡了力，但即使如何勤力落區，也敵不過
空降或只偶爾在區內露一露面的候選人，「若真
的要說不足之處，就是未有向所有人講解事實的
真相，說服所有街坊支持自己。」
何啟明直言，現在最令人擔心的是，在泛暴

派操控大多數議席的區議會，在「反對文化」充
斥議會下，特區政府提出任何建議均會被反對，
要僥倖通過就必須向泛暴派傾斜，這對街坊百害
而無一利。

憂泛暴派一味反對阻發展
他舉例說，區內泊車位數目有限，令違例泊

車情況嚴峻，他原本爭取在新落成的居屋屋苑中
增加泊車位數目，以新落成的設施解決區內問
題，但泛暴派只打「反對」牌，拒絕一切新設施
及新單位落成，令他擔心整體規劃受到阻礙。
但正因如此，他感到更有需要繼續留在區內服

務街坊。「議席雖輸掉了，但輸不了自己對街坊
的服務承諾。」何啟明表示，在今年區選期間，

他受到各種不同程度的黑色恐嚇，甚至自身安全
也受到威脅，不少街坊都願意伸出援手，協助他
擺街站宣傳。這份難能可貴的感情，令他無言感
激，惟有繼續盡力服務社區作為對街坊的回報。
何啟明直言，人生有起有落，但「說句老套

話：如何跌倒，如何站起來」，自己當年既然是
「拉車仔」入議會，現在他會再「拉車仔」，重
新上路。

「車上」滿載熱誠責任
他說，由於已累積了8年的議會工作經驗，

「家當」就會較為多了些，因此計劃將買餸車
「擴充」為手推車，車內會裝載更多物資資料，
「還有熱誠和責任。」

「當日，我一個人拉着一部買餸車就走入栢雅區，現在就以

手推車捲土重來。」工聯會「雙料議員」何啟明在剛大學畢業

不久，每日清晨都穿着橙色衣服、拉着買餸車，經過多番轉折

到藍田栢雅區為街坊服務，最終得到街坊認可，由街坊口中的「橙色的傻仔」，成為當區兩

屆區議員。不過，由於政治環境的影響，他在今屆區選不幸落敗。他在接受香港文匯報訪問

時強調，泛暴派當選者只顧政治，凡事反對，他更有需要繼續服務街坊，「議席雖輸掉了，

但輸不了對街坊的服務承諾。」只要手推車上繼續承載自己對社區的熱誠和責任，「世上沒

有做不到的事。」 ■香港文匯報記者 鄭治祖

要繼續服務社區，就必須了解社
區缺乏什麼和街坊的需要。何啟明
在接受香港文匯報訪問時表示，他
未來的工作目標包括爭取打通栢雅
區對外的交通。但在為街坊提供社

區服務的同時，他認為社會及政治議題在未來選
舉中將越來越重要，建制派需要詳細研究對策。
何啟明在訪問中談到未來具體的工作計劃時

表示，栢雅位於山腰，居民出入依靠接駁巴士。
最初巴士的路線並不足夠，經他努力後現已開設
到機場、深水埗等多條路線，往後仍會繼續爭取
更多路線及班次。

拚服務還需應對政治化
同時，他會繼續推動栢雅連接港鐵藍田站24

小時的行人通道，目前已接通了兩條，第三條正

向政府有關部門申請撥款，第四條則正在研究。
他期望一切順利，讓街坊出入都有多個選擇。
經過今次不一樣的選舉，何啟明認為，區議

會過往只涉及民生、地區事務，但現在將迎來政
治化。在未來選戰中，候選人不但要比拚地區服
務能力，社會及政治議題也相當重要，建制派需
要詳細研究對策。
經此一役，他認同未來的路必定相當難行，

但從另一角度看，是次區選失利可以令建制派更
加「強壯」，對建制派新一代來說未嘗不是一件
好事。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

爭取打通栢雅對外交通
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◀何啟明單拖落區服務街坊。
何啟明供圖

曾 經 聲
稱公共設
施是「死
物」的泛
暴派，大
概是受到

街坊壓力，在今年區選當選後即變臉，關
注起這些「死物」來。不過，他們拒絕與
破壞這些「死物」的暴徒割席，而是將矛
頭轉移到建設者身上，反咬政府有關部門
「修復不力」，反映他們所謂的「關
注」，根本是惺惺作態。泛暴派中人、沙
田富龍選區當選者曾素麗和沙田馬鞍山市
中心當選者鍾禮謙等，當初不為街坊向暴

力破壞大學站說不，日前就高調要求運輸
署重開大學站，扮「服務社區」。不少網
民鬧爆他們得把口，揶揄他們既然「關
心」，就應該捐出每月人工，發動「黃
屍」眾籌集資修復暴徒破壞的港鐵設施，
加快讓大學站復開。

齋講要求 避提黑魔逞暴
黑衣魔針對港鐵發動恐怖襲擊，令各項設

施嚴重損毀，但泛暴派對此視而不見，更包
庇黑衣魔的暴行，企圖推卸責任。十八鄉西
當選者司徒博文、十八鄉中當選者方浩軒、
元龍區當選者張秀賢以及十八鄉東當選者李
俊威早前到港鐵元朗站請願時，對黑衣魔肆

意破壞港鐵設施、導致港鐵不得不基於安全
理由要減班及提早收車隻字不提，反稱港鐵
需對區內長者不能順利搭乘等「負上最大責
任」，並要求港鐵「立刻」維修輕鐵站內的
設施。
一度「佔領」中文大學的黑衣魔，幾乎無

間斷地破壞港鐵大學站，包括縱火焚毀停在
大學站及上水站的列車車廂，破壞多部高速
升降機，連路軌及軌道旁設施都受到嚴重破
壞。港鐵此前表示，大學站經過種種破壞，
等同要「重建」。不過，曾素麗對此視而不
見，並在facebook高調稱自己因應「大學站
停站」與運輸署開會，並要求有關部門盡快
重開大學站，及交代重開時間表，和延長小

巴服務時間、加密巴士班次等。
鍾禮謙昨日亦在facebook稱自己在大學站
「實地視察」，聲稱路面情況「絕對適合巴
士行駛」，故已向九巴及運輸處反映要求重
開87K巴士線，又要求運輸署與港鐵提供港
鐵工程時間表，擺出一副「心繫民生」的樣
子。
不過，市民對他們的「忽然關心」並不買

賬。「黃珮琦」就勸誡相關議員，「齋講邊
個唔識呀？係咪應該叫啲暴徒唔要（好）再
破壞先呢？整番（返）又打爛，唔駛（使）
錢呀？」
她並質疑：「點解你地（哋）民主黨唔呼

籲啲暴徒停止破壞嘅？因為你地（哋）都支

持暴徒？你知唔知暴徒攪（搞）到好多人失
業呀？請你表態係咪支持暴徒！」
「Marcus Wilson」就揶揄，「佢好似見
唔到個大學站成個廢墟咁點樣開？」「Eu-
gene Lau」更認為，「大學站應該保持現象
（況），永遠停用做歷史遺址！給他們永遠
記住！」

網民促曾素麗捐人工幫補
有網民給泛暴派提「建議」，「Kiko

Lee」說：「你哋身體力行落區清理先
啦！」「黄雅婷」則指，「得把口邊個唔
識，你出錢啊。」「Elaine Lam」則「要求
素麗捐曬（晒）每月人工，並且發動黃屍眾
籌集資修復暴徒毁壞之港鐵，加快大學站復
開日程。要求每周末，組織黃屍幫手修復地
鐵，直至重開。」

■香港文匯報記者 文根茂

泛暴派突關心「死物」轉移視線庇黑暴
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香港文匯報訊（記者 文根茂）今屆區議
會選舉期間，泛暴派為爭食「人血饅頭」，
打得不可開交，即令選舉落幕，恩怨至今仍
未完結。泛暴派多名「受害」的「素人」和
獨立參選人，日前公開討伐「民主動力」，
稱「獨立參選人」不斷受「傳統民主派」攻
擊抹黑，在「協調」時遭到不公平待遇，並
質疑此次選舉大勝的民主黨黨員趙家賢同為
平台召集人有利益衝突。趙家賢就反咬部分
「指控不實」。有看慣泛暴派鬼打鬼的市民
就質疑撞區不是第一次發生，並批評有關人
等私怨第一，但港人福祉就不知排第幾位
了。
民主黨的林卓廷在今年區選安插親信落
區，更堅持不肯「初選」協調而令自己人與

同路人攬炒，在選舉中推薦民主黨人的「民
主動力」即被千夫所指，矛頭更指向身為民
主黨成員的「民動」召集人趙家賢。

譚香文批傳統派打壓「素人」
一眾在今年區選中落敗的泛暴派中人日

前舉行記者會狠批「民動」。代有關人等
出頭的黃大仙區議員譚香文在其facebook
發帖控訴，在是次選舉中受盡民主黨為首
的「傳統民主派」抹黑、攻擊、排擠及打
壓。
她狠批「民動」在過去數月來於多區協調

出現問題，導致整個反抗陣營出現所謂「內
耗」，如北區盛福、沙田帝怡被民動「協
調」傳統政黨撞區，「素人」紛紛「高票落

敗」，葵青大白田西、西貢環保北、觀塘曉
麗、黃大仙鳳凰、尖沙咀西等選區，均出現
「民動」協調上的問題。
以2,656票落選北區盛福的呂志恆，就狠

批「新民主同盟」不顧撞區，執意安插范國
威老友黃良喜出選盛福，更對他不斷抹黑打
壓，「話我攻擊佢哋，喺街坊面前話我𠝹
票，『民動』從來無接觸過我，淨係話我𠝹
票，然後抹黑我。」

趙家賢掌「民動」涉利益衝突
出選油尖旺區「尖沙咀西」的社福界選委

簡浩名亦炮轟「民動」是「假民主，真獨
裁」，稱自己早於2017年3月已親自與趙家
賢表示有意出選尖沙咀或藍田的選區，希望

可參與協調，惟趙未有理會。
他質疑趙家賢同時出任「民動」主席及民

主黨黨員，有利益衝突，在決策上或有偏
袒，要求他辭去主席一職，並改由獨立人士
出任。
譚香文則為其助理鄭詩陶抱不平。她稱，

鄭詩陶本來有意出選黃大仙鳳凰選區，並早
於民主黨參選人鄧惠強落區工作。今年6月
4日，他們尋求趙家賢協調，但趙當時稱
「咁咪花一千幾百做民調囉」，而民調最終
不了了之。
她續稱，趙家賢事後反咬是譚香文要挾他

「如果唔比（畀）鄭詩陶出選，就派人去我
選嗰區，搵人同我撞區。」但事實上，鄭詩
陶在今年8月已停止地區服務，讓路予民主
黨鄧惠強。
面對同路人的指控，「民動」昨日在face-

book發文回應，首先聲言眾多「素人」及
「獨立民主派」地區工作者與成員團體於多

區成功協調，聯結合作落區，聲稱自己「每
次都盡最大努力」，但就會「檢討機制」，
「兄弟爬山、齊上齊落」云云。

「黨利益優先 懶理港人福祉」
「Leo Yeung」忍不住揶揄，「每次都

話已盡力恊調，當中難免有失誤，但每次
都 犯 同 樣 錯 誤 ？ 」 「Susan Se Law
Hung」就點破：「黨利益優先，港人福
祉……嘻嘻……」「Anthony Cheng」則
直言：「講經咩，你哋眼中私怨第一，實
幹第二。」
「東九龍社區關注組」前成員鄭國俊則狠

批「民動」黑箱作業，並舉其中兩個泛暴派
落選的選區為例，「（兩區泛暴派候選人落
敗）同民主黨及『新同盟』有關，正正就係
你『民動』召集人同副召集人同黨，你點賠
返四年時間畀兩位本來會當選但因為你偏私
而落選嘅出（參）選人？」

爭食「血饅頭」「民動」被斥真獨裁

中西堅摩區區議
員陳學鋒，與父
親、兒子三代人都
在區內成長，把社

區當成家。服務社區20載，竟敵不過一場影響深遠的黑暴
運動，在剛過去的區議會換屆選舉中敗給新丁，但他說，
自己不會因為在家裡遇到一些小問題就放棄這個家，請街
坊放心，「學鋒答應大家會繼續在區內服務！」
陳學鋒日前在接受《港人講地》專訪時表示，選舉不應

輸打贏要，自己會接受區選結果，但「始終街坊是十多年
的街坊，我不捨得他們」，故承諾會繼續服務社區。
陳學鋒在區內「頭頭尾尾」超過四十年，很多街坊看着他

成長。他已經不把區議員當成一份工作，「對這個區的感覺
就是一個家，我不會因為在家裡遇到一些小問題，就放棄我
的家。」

卸任後續服務街坊
今屆區議員的任期快將結束，明年1月便正式卸任。故

此，他會抱着將社區當成家庭的精神，把握這段時間，在
區內不斷遊走，為的是留下聯繫方式給各位街坊，讓街坊
知道如何找到他，將來並會繼續以流動服務站方式，為街
坊提供服務。
「區議員只不過是一個身份，令你工作更加方便，但不

代表你沒有這身份就不能服務地區，所以未來都會繼續為
市民服務。」陳學鋒說，一些未完成的項目還會繼續督促
政府，希望將社區打造成一個更加宜居的地方，「我想這
就是我自己的初心。」

憂泛暴公帑搞「抗爭」
陳學鋒並寄望新一任議員，能夠將他們的資源真真正正

投放於社區，因為他過往聽到消息，指新任議員會將資源
投放在所謂「抗爭運動」而非放在居民身上，居民就會成
為受害者，「區議員最重要應該是服務社區、所以資源應
該正正式式投放於居民身上，而不是在『抗爭活動』
上。」
在接受訪問當天，陳學鋒碰到很多相熟的街坊，儘管只

是「拍一拍膊頭、握一握手」，卻更勝什麼鼓勵或勉勵的
說話，皆因大家都知道想說什麼，彼此盡在不言中。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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■陳學鋒昨日跟進士美菲路街市更換扶手樓梯進度。
陳學鋒fb圖片

▲何啟明表示，「議席雖輸掉了，
但輸不了對街坊的服務承諾。」

香港文匯報記者 攝


